





INSTITUTO GEOGRÁFICO Y ESTADÍSTICO

SECCION DE ESTADISTICA

PROVINCIA DE ORENSE

Año de 1908

Mes de Agosto

Estadística del movimiento natural de la población

Causas de las defunciones

Table listing causes of death such as Fiebre tifoidea, Tifus exantemático, and others with corresponding counts.

Población 417.187

Table showing demographic statistics: Nacimientos (1) 1.042, Defunciones (2) 897, Matrimonios 187.

Table showing coefficients: Por 1.000 habitantes: Nacimiento (3) 2'50, Mortalidad (4) 2'15, Nupcialidad 0'45.

Table showing population by sex: Vivos: Varones 538, Hembras 504.

Table showing birth statistics: Legítimos 987, Illegítimos 49, Expositos 6.

Table showing death statistics: Legítimos 19, Illegítimos 6, Expositos 1.

Table showing deaths by age group: Menores de cinco años 452, De cinco y más años 445.

Table showing deaths by location: En hospitales y casas de salud 8, En otros establecimientos benéficos 7.

Orense 15 Octubre de 1908. — El Jefe de Estadística, Donato Domínguez

- (1) No se incluyen los nacidos muertos. Se consideran nacidos muertos los que nacen ya muertos y los que viven menos de 24 horas. (2) No se incluyen las defunciones de los nacidos muertos...

AYUNTAMIENTOS

Orense

Extracto de los acuerdos tomados por el mismo en todo el mes de Septiembre último, el cual se remite al señor Gobernador civil para su publicación en el «Boletín Oficial» de la provincia, de conformidad con lo que dispone el artículo 109 de la vigente ley Municipal.

Sesión ordinaria supletoria de 1.º de Septiembre de 1908

Se acordó aprobar las actas de las sesiones de los días 25 y 29 de Agosto último.

Idem id. la distribución de fondos para el presente mes.

Idem id. la relación de lo recaudado por administración, durante el citado mes de Agosto, por el impuesto sobre puestos públicos; y que su importe líquido de 4.831'50 pesetas se ingresen en las arcas municipales, bajo el correspondiente cargareme.

Idem id. las siguientes relaciones de arbitrios recordados por administración en el pasado mes de Agosto: por el impuesto sobre vinos generosos 88'10 pesetas; por el id. sobre alcoholes, aguardientes, vinos y licores 47'50; por el id. sobre veladores de cafés 40 pesetas; por el id. sobre licencias para la venta de artículos de comercio, conducción de cadáveres en coche al cementerio, remover el embalsamado de la vía pública, expedición de certificaciones de conducta e informes testificales 29'50; y por id. sobre el Cementerio 24 pesetas.

Idem id. la relación de los socorros suministrados a pobres transeúntes enfermos durante el referido mes de Agosto, importante 41'75 pesetas.

Idem id. las siguientes nóminas y cuentas: por los jornales devengados en dicho mes por los individuos que componen la banda municipal de música 1.045'85 pesetas; por los id. id. en id. por los de la brigada de canteros 291'66; por los id. id. en id. por los de la de barreñeros 418'50; por los id. id. durante la semana última por el auxiliar temporero del guarda alamedas en el riego de jardines y paseos 13'50; al farmacéutico municipal D. Emilio Meruendano por los medicamentos suministrados a familias pobres, en el mes de Agosto, 166'58; y a D. Vicente González Romero por los desinfectantes para la limpieza de los urinarios públicos, 30 pesetas.

Idem declarar pobre a los efectos de la asistencia facultativa y auxilios farmacéuticos gratuitos, a Juan Álvarez Delon, vecino de la casa número 67 de la calle del Progreso.

Idem aprobar la cuenta presentada por la Comisión de música y festejos de los gastos ocasionados en las fiestas de San Roque del corriente año, que asciende a la cantidad de 541 pesetas.

Idem consignar en acta un voto de gracias para el Sr. Alcalde presidente, por la presentación del proyecto relativo al traslado del campo destinado a feria, urbanización de la plaza de San Lázaro y construcción del Grupo Escolar, el que se remitirá a estudio e informe de la Comisión de Policía urbana, asesorada del Sr. Arquitecto municipal y de la Comisión de Hacienda; así como que otro ejemplar del mismo se exponga al público en la Secretaría de la Casa Consistorial por el término de veinte días, para que el vecindario pueda producir las reclamaciones que considere oportunas.

Idem nombrar músico de 2.ª de la Banda municipal, a Eduardo Quintanos, con el jornal de una peseta.

Sesión ordinaria de 5 de Septiembre de 1908

No se ha celebrado por falta de número de Sres. Concejales.

Sesión ordinaria supletoria de 8 de Septiembre de 1908

Se acordó aprobar las actas de las sesiones de los días 1.º y 5 del actual.

Idem id. el extracto de los acuerdos adoptados por la Corporación durante el mes de Agosto último.

Idem id. las siguientes nóminas y cuentas: por los jornales devengados en la semana anterior por el auxiliar del guarda alamedas 13'50 pesetas; por los id. id. en el arreglo del camino que desde la carretera de Ponferrada conduce a Mende, 19 pesetas; al guardia municipal Manuel Díaz por el combustible empleado para la marca de reses sacrificadas en el Matadero, 1'95; y a la viuda de D. Joaquín Eire por bujías estearicas facilitadas para la Academia de música, 36 pesetas.

Idem id. la relación de lo recaudado por el impuesto de edictos desde el día 10 en que comenzó la cobranza hasta el 31 de Agosto próximo pasado, y que el importe de 6.239'25 pesetas se ingrese en las arcas municipales, bajo el oportuno cargareme.

Idem que se venda en pública subasta el edificio destinado a almacén o pajera, existente en la plaza de las Mercedes, propiedad del Municipio, y que, previamente, se solicite la competente autorización del Ministerio de la Gobernación, según lo establecido en la Real orden de 11 de Junio de 1901; que se aporten las certificaciones respectivas de la Contaduría de este Ayuntamiento, inscribiéndose dicho predio a nombre del mismo, en el Registro de la propiedad; procediéndose el Sr. Arquitecto a efectuar la valoración pericial del referido inmueble.

Idem que se contribuya con la cantidad de 25 pesetas para erigir en Jaén un monumento conmemorativo de las batallas de Navas de Tolosa y Bailén, cuyas obras deben efectuarse por suscripción pública.



Sesión ordinaria de 12 de Septiembre de 1908

No se ha celebrado por falta de número de Sres. Concejales.

Sesión ordinaria supletoria de 15 de Septiembre de 1908

Se acordó aprobar las actas de las sesiones de 8 y 12 del actual.

Idem conceder á D. Antonio Ernesto Rodríguez y D. José Rivera, que han llevado á cabo la confección del padrón de cédulas personales del corriente año, la cantidad de 50 pesetas á cada uno.

Idem conceder licencia á D. Joaquín Suárez, para construir una casa en un solar de su propiedad sito en la carretera de Ponferrada á Orense.

Idem id. id. á D. Francisco Vázquez para id. un muro de cierre en la finca que posee en la referida carretera de Ponferrada.

Idem enajenar á perpetuidad en el Cementerio católico de esta ciudad, á la Madre Virtudes de San Luis, Superiora de las Religiosas Adoratrices, 6 metros cuadrados de terreno, en la zona de 3.ª clase, en precio de 240 pesetas.

Idem conceder autorización á D.ª Irene Medina para colocar una verja de hierro sobre la sepultura en que descansan los restos de su esposo D. Delfín Durán.

Idem que se una al expediente de referencia la manifestación producida por D. Agustín Ricardo Rodríguez y D. Alejandro Outeiriño, haciendo constar que se entienda á nombre de los dos, la concesión que figuraba á nombre del primero, relativa á la enajenación de terreno en el Cementerio de San Francisco.

Idem aprobar una nómina de jornales invertidos en las obras de reparación del camino vecinal del pueblo de Reza, que importa 22'50 pesetas, y otra de id. por el peón auxiliar del guarda alamedas, de 13'50 pesetas.

Idem id. cinco nóminas de jornales ocasionados por los barqueros de vigilancia en el río Miño, durante las últimas cinco semanas, que suman 90 pesetas.

Idem declarar pobre, á los efectos de la Beneficencia municipal á Cloridiano González Rodríguez, de esta capital.

Idem que se asista en Corporación á la S. I. Catedral, á las funciones que se celebren en conmemoración del quincuagésimo aniversario de la ordenación sacerdotal de Su Santidad Pío X.

Idem que se pase á informe de la Comisión de alumbrado una instancia suscrita por varios vecinos de la Rabaza, solicitando que se prolonguen los cables conductores del fluido eléctrico hasta dicho término.

Idem designar el tema «Intervención de los Prelados Muzquiz y Quevedo en los sucesos de Galicia durante la dominación francesa», concediendo un premio de 300 pesetas,

que se consignarán en el próximo presupuesto, con destino al Certamen histórico-literario que ha de efectuarse en Santiago en las fiestas patronales de 1909.

Idem que se proceda á la limpieza de la ex-capilla de los Santos Mártires, colocándose sus puertas en condiciones debidas de seguridad.

Sesión ordinaria de 19 de Septiembre de 1908

No se ha celebrado por falta de número de Sres. Concejales.

Sesión ordinaria supletoria de 22 de Septiembre de 1908

Se acordó aprobar las actas de las sesiones de los días 15 y 19 del actual.

Idem id. una nómina de jornales invertidos en la última semana para la limpieza y riego de alamedas y paseos que importa 13'50 pesetas.

Idem id. otra id. de id. en el arreglo del camino vecinal de Reza.

Idem subvencionar con 50 pesetas á Miguel Dorribo Nóvoa, vecino de Rairo, para que sea sometido al tratamiento antirrábico en el sanatorio de los Sres. Porto y Rionegro, en atención á la pobreza y razones que ha justificado.

Idem enagenar á perpetuidad terreno en el Cementerio Católico de San Francisco: 7 metros cuadrados en la zona de 2.ª clase, á D. Francisco Trabazos Rivas, en precio de 490 pesetas; á D. Agustín Fernández Vázquez, 3 idem en la de 3.ª, en 120 pesetas; y ampliar con 2 y medio metros el terreno adquirido en la zona de 2.ª clase, por D. José Feijóo Sotomayor, en la cantidad de 175 pesetas.

Idem que se remitan á informe de la Comisión de Hacienda las instancias de D. Pablo María Pueyo García, profesor auxiliar de la escuela graduada de la Normal de Maestros y de D.ª Antonia Fernández Quintela, idem de la elemental de niñas de esta población, solicitando que se incluyan en presupuesto las cantidades necesarias para pago de alquileres de casas habitación para los mismos.

Idem que quede de manifiesto en Secretaría el expediente instruido sobre concesión de terreno en el Campo de los Remedios á favor de D. Francisco Conde Valvis.

Idem que se dirija una expresiva felicitación al Excmo. Sr. D. Augusto González Besada por el nombramiento recaído en su personalidad para desempeñar la cartera del Ministerio de Hacienda.

Idem que la Comisión de alumbrado haga constar las observaciones que considere acertadas acerca de la transformación de la red conductora de energía eléctrica dentro del casco de la población, que se está llevando á cabo.

Idem que el Sr. Arquitecto municipal emita informe respecto á la resistencia de las paredes de la casa de la calle del Instituto, donde

se hallan instalados los transformadores eléctricos.

Sesión ordinaria de 26 de Septiembre de 1908

No se ha celebrado por falta de número de Sres. Concejales.

Sesión ordinaria supletoria de 29 de Septiembre de 1908

Se acordó aprobar las actas de las sesiones de 22 y 26 del actual.

Idem id. el mensaje dirigido por la Alcaldía, en nombre de la Corporación, felicitando al Excelentísimo Sr. D. Augusto G. Besada.

Idem prorrogar por un mes la licencia que viene disfrutando el tercer Teniente Alcalde D. Eladio Pérez Romero.

Idem aprobar una nómina de jornales invertidos en la limpieza de jardines y paseos, importante 13'50 pesetas.

Idem id. las siguientes cuentas: á D. Juan B. Outeiriño, por piedra suministrada para obras que se ejecutan por administración, 120 pesetas; á los Sres. Casanovas y Fernández, por arreglo de carretillos de la brigada municipal de canteros, 75'75 pesetas; á D. Manuel Fernández Quiroga, por programas para la banda de música, 27'50 pesetas; y al mismo por un libro para inscripciones del Registro civil, 17 pesetas 50 céntimos.

Idem conceder las siguientes licencias: á D. Antonio González Rego para hacer una habitación sobre una bodega que posee en términos del Areal; y á D. Antonio Moure para colocar dos escaparates en los bajos de la casa núm. 4 de la calle de Santa Eufemia.

Idem las concesiones de terreno á perpetuidad en el Cementerio católico, que se expresan: á D. Avelina Neira de Palao, 7 metros cuadrados en la zona de 2.ª clase, en precio de 490 pesetas, y á D. Ramona Mourino, 3 id. en la 3.ª, en la cantidad de 120 pesetas.

Idem aprobar el mensaje de pésame dirigido por la Alcaldía al Ayuntamiento de Pamplona y familia del finado eximio D. Pablo Sarasate.

Idem id. las medidas higiénicas adoptadas para el estricto cumplimiento de las disposiciones sanitarias á evitar vehículo alguno de las enfermedades infecciosas.

Orense 10 de Octubre de 1908. — El Secretario, Santiago Veiras.

Octubre 13 de 1908.

El Ayuntamiento, en sesión de esta fecha, acordó aprobar el extracto anterior. — El Alcalde, A. Rodríguez. — El Secretario, Santiago Veiras.

Reg. núm. 5789

### Amoeiro

La matrícula industrial formada para el año de 1909, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por espacio de diez días, duran-

te los cuales podrán examinarla y aducir las reclamaciones que crean justas.

Amoeiro 15 de Octubre de 1908 — El Alcalde, Antonio Miranda.

Reg. núm. 5842

### Cenlle

La matrícula industrial de este término, formada para el próximo año de 1909, está de manifiesto en Secretaría por espacio de quince días, con el fin de que los interesados formulen las observaciones que procedan.

Cenlle 19 de Octubre de 1908. — El Alcalde, José María Peñeiro

Reg. núm. 5862

### Entrimo

La matrícula de subsidio industrial de este término para el entrante año de 1909, se halla expuesta al público por término de quince días hábiles, contados desde el siguiente al en que aparezca este anuncio en el «Boletín Oficial», á fin de que los contribuyentes puedan examinarla y presentar las reclamaciones que contra la misma crean procedentes.

Entrimo 18 de Octubre de 1908. — El Alcalde, Pedro G. González.

Reg. núm. 5864

### Maside

Por acuerdo del Ayuntamiento, queda retirado del uso oficial, por inservible, el sello de cauchú, sustituyéndolo por otro nuevo de metal y de parecida forma á aquél.

Lo que se hace público á los fines consiguientes.

Maside 25 de Octubre de 1908 — El Alcalde, Ramiro Alvarez.

Reg. núm. 5872

### Lobera

Los repartimientos de territorial por los conceptos de rústica y urbana para el año próximo de 1909, pueden examinarlos los contribuyentes en esta Secretaría durante los ocho días siguientes á la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, produciendo en el mismo término las reclamaciones que crean oportunas.

Lobera 17 de Octubre de 1908. — El Alcalde, Isidro Alvarez

Reg. núm. 5870



CONTRIBUCION INDUSTRIAL

Año de 1908

Ayuntamiento de Ribadavia

Consta de

habitantes y le corresponde la base 8.<sup>a</sup> de población

COPIA DE LA MATRICULA que para el año citado, y en cumplimiento de lo prevenido en el art. 64 del Reglamento de 28 de Mayo de 1898, forma el Alcalde y Secretario de todos los individuos que existen en dicho Ayuntamiento sujetos á la contribución industrial y comprendidos en las tarifas 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup>, 3.<sup>a</sup>, 4.<sup>a</sup> y primera sección de la 5.<sup>a</sup> vigentes, que con toda especificación se menciona á continuación:

Número de orden	NOMBRES Y APELLIDOS DE LOS CONTRIBUYENTES	Calle y número de su casa habitación	Profesión, industria, arte ú oficio por que contribuye	Cuota para el Tesoro		Recargo mun. para el Ayunt. <sup>o</sup>		Total de cuotas y re-cargos		20 por 100 de recargo transitorio		Total general	
				Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas
<b>Tarifa 1.<sup>a</sup></b>													
<i>Clase 4.<sup>a</sup></i>													
1	Rosendo González	Progreso	Ferretería	198	31'68	229'98	13'78	39'60	283'06				283'06
2	Vicente García	Idem	Idem	198	31'68	229'68	13'78	39'60	283'06				283'06
3	Cesareo Vilela	San Martín	Idem	198	31'68	229'68	13'78	39'60	283'06				283'06
4	Cesareo Vilela	Pescadería	Idem	198	31'68	229'68	13'78	39'60	283'06				283'06
5	Sres. Posada	Progreso	Harinas	198	31'68	229'68	13'78	39'60	283'06				283'06
6	Marcelino Orriols	Avenida	Idem	198	31'68	229'68	13'78	39'60	283'06				283'06
<i>Clase 9.<sup>a</sup> bis</i>													
7	Paulino Abrales	Pescadería	Tejidos	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
8	José Benito Davila	Progreso	Idem	179	28'64	207'54	12'46	35'80	255'90				255'90
9	Serafin Baladrón	Central	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
10	Hermenegildo Bobillo	Progreso	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
11	Luis Chao	Idem	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
12	Ramón Gómez Nogueira	Idem	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
13	Avelino Diéguez	Central	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
14	José Lago Rodríguez	Idem	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
15	Avelino Soto Collarte	Progreso	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
16	Venancio Mesones Moure	Central	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
17	Orosia Lira	Idem	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
18	Julio Blanco	Ancha	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
19	Viuda de Fulgencia Lira	Plaza	Idem	179	28'64	207'64	12'46	35'80	255'90				255'90
<i>Clase 5.<sup>a</sup></i>													
20	Constantino Rodríguez Pérez	Progreso	Cofres	160	25'60	185'60	11'14	32	228'74				228'74
<i>Clase 6.<sup>a</sup></i>													
21	Benjamin Tesouro	Yañez	Ropas hechas	145	23'20	168'20	10'09	29	207'29				207'29
<i>Clase 7.<sup>a</sup></i>													
32	Manuel López Rodríguez	Progreso	Maquinas de coser	132	21'12	153'12	9'19	26'40	188'71				188'71
23	Manuel Godás	Idem	Relojos	132	21'12	153'12	9'19	26'40	188'71				188'71
<i>Clase 8.<sup>a</sup></i>													
24	José María Pérez Castro	Pescadería	Comestibles	100	16	116	6'96	20	142'96				142'96
25	Serafin Armada	Tabernillas	Ultramarcos	100	16	116	6'96	20	142'96				142'96
26	José Rodríguez López	Estación	Idem	100	16	116	6'96	20	142'96				142'96
27	Leonisa Romero	Pescadería	Loza fina	100	16	116	6'96	20	142'96				142'96

Continuara